

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2017)
Heft: 93

Rubrik: Chronique : nous ne serons plus jamais vieux

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Nous ne serons plus jamais vieux



Les Fantaisies

de JEAN-FRANÇOIS DUVAL

Pour bien commencer cette rentrée de septembre, j'ai un conseil ou une suggestion à vous faire : ôtez-vous presto de la tête qu'il existe quelque chose comme des «âges de la vie». Depuis toujours en effet, on croit pouvoir distinguer trois stades : 1) la jeunesse 2) l'âge adulte 3) la vieillesse. Or, n'importe quel moderne sociologue un peu «fute-fute», à la pointe de son domaine, vous confirmera ce que je vais brutalement vous asséner : cette idée, qui date au moins de l'Antiquité gréco-romaine, est périmée, bonne pour la poubelle. Nos cerveaux reptiliens peinent un peu à s'y faire, mais c'est ainsi, l'humanité est en train de passer par un bouleversement complet.

Quelques menus signes de ce prodigieux phénomène : les petites Poucettes de sept ans savent en un clin d'œil configurer les smartphones de leurs parents. L'adolescence dure jusqu'à 25-30 ans. L'âge dit adulte — celui où l'on est un «travailleur» inséré dans la société «active» — rétrécit comme peau de chagrin. A 50 ans, on a fait son temps, on est bon à jeter. Quant à la soi-disante vieillesse, elle a été pulvérisée et se

trouve démultipliée en vieillesse de toutes sortes : c'est chose très différente de vivre de 60 à 75 ans, de 75 ans à 90 ans, de 90 ans à 120 ans. Comment voulez-vous vous y retrouver ?

Désormais, je ne crains pas de le dire, la vieillesse n'existe plus ! On est jeune toute sa vie (au moins jusqu'à 90 ans, après quoi, je vous l'accorde, c'est peut-être la dégringolade ; au moins est-elle rapide, un vrai plongeon!). En attendant, les conditions de vie, de santé, la médecine, toutes sortes de techniques et de pilules (Prozac, Botox, Pleine Conscience, yoga et Viagra, etc.), ont pourvu et vont pourvoir davantage à cette nouvelle situation jamais connue dans l'histoire de l'humanité. Certains sociologues ou philosophes, par exemple P. H. Tavaillot, dont on peut lire l'excellent *Philosophie des âges de la vie* (Ed. Grasset), ne m'ont d'ailleurs pas attendu pour parler d'un complet «BROUILLAGE» des âges de la vie. Sur les écrans radars, on ne sait plus très bien qui est jeune, qui est moins jeune et qui serait éventuellement vieux.

Voilà, chère lectrice, chez lecteur, entrez dans ce nouvel automne, je vous le dis en vérité, gonflés à plein bloc ! L'avenir, paré de tous les atours de la jeunesse, est là, qui vous attend.

Profitez de la vie sans contraintes – grâce à l'appel d'urgence Swisscom.

Avec SmartLife Care, la solution d'appel d'urgence de Swisscom, vous profitez de votre indépendance – et recevez immédiatement de l'aide en cas de besoin. 24h/24. Également disponible avec la localisation par GPS pour vos déplacements.



Vous trouverez plus d'informations sur Swisscom SmartLife Care en appelant notre numéro gratuit 0800 84 37 27 ou sur www.swisscom.ch/smartlifecare